



La version française suit l'anglaise

Rapport annuel de l'ACPPD – Préparé par le Secrétariat : Action Canada pour la santé et les droits sexuels

À propos de l'ACPPD

Créée en 1997, l'Association canadienne des parlementaires pour la population et le développement (ACPPD) est un regroupement multipartite ouvert à tout·e sénateur·trice ou député·e en fonction. Elle fournit un forum d'échange d'idées sur les enjeux reliés à la population, à la santé sexuelle et génésique, aux droits de la personne et au développement. Distincte des autres associations du Parlement du Canada, l'ACPPD est l'une des 17 associations parlementaires dans le monde ayant pour mandat de s'assurer que les gouvernements respectent les engagements en matière de santé génésique et de droits des femmes pris en 1994 lors de la Conférence internationale sur la population et le développement (CIPD) au Caire (Égypte).

L'ACPPD est dirigée par un Comité exécutif élu auquel siègent des sénateur·trice·s et des député·e·s. Elle est régie par une constitution et tient une assemblée générale annuelle. Essentiellement, l'ACPPD s'efforce de :

- sensibiliser les parlementaires aux enjeux de population, de santé sexuelle et génésique, de droits de la personne et de développement, par la participation à des voyages d'étude, des conférences internationales, des séminaires d'expert·e·s et des événements publics;
- encourager la pleine mise en œuvre du Programme d'action de la CIPD et du Programme d'action de Beijing;
- tenir des consultations auprès d'institutions gouvernementales, de la société civile, du Fonds des Nations Unies pour la population (UNFPA), d'autres organismes internationaux et de parlementaires étrangers pour juger de l'appui du Canada à des objectifs pertinents de développement;
- promouvoir la coopération au sein d'autres réseaux parlementaires œuvrant à des enjeux connexes.

Notre travail

- Lancement canadien annuel, sur la Colline parlementaire, du rapport « L'état de la population mondiale » du Fonds des Nations Unies pour la population (UNFPA)
- Organisation de divers événements parlementaires sur des enjeux liés aux droits sexuels et génésiques, à l'égalité des genres et au développement
- Envoi de délégations à la *Conférence internationale des parlementaires sur la mise en œuvre* (IPCI) de la CIPD et à d'autres événements pertinents
- Coordination de breffages avec des membres de l'ACPPD par des représentant·e·s de haut niveau des Nations Unies
- Collaboration avec des Comités permanents de la Chambre des communes afin d'appuyer des études concernant la santé et les droits sexuels et génésiques (au Canada et à l'échelon mondial)
- Présentation de déclarations et de questions à la Chambre des communes et au Sénat, concernant l'appui du Canada dans des domaines de travail pertinents

- Soumission régulière de questions au feuillet, concernant les politiques canadiennes étrangères et en matière de développement

Secrétariat de l'ACPPD

Action Canada pour la santé et les droits sexuels est le secrétariat de l'ACPPD. Action Canada est un organisme de bienfaisance pro-choix et progressiste voué à la promotion et à la défense de la santé et des droits sexuels et génésiques au Canada et dans le monde. www.actioncanadashr.org/fr

Changement au sein du Comité exécutif en 2022

Le sénateur Hassan Yussuff a démissionné du Comité exécutif de l'ACPPD en mars en raison de contraintes de temps. Il a été remplacé par la sénatrice Gigi Osler, élue directrice intérimaire lors de la réunion de mars du Comité exécutif.

Résumé des activités de 2022

Tout au long de 2022-2023, l'ACPPD a organisé divers événements, réunions et séances stratégiques et a participé à de telles activités, conformément à son engagement en matière de plaidoyer, de production de connaissances, de renforcement des capacités et de coopération interparlementaire. En voici les points saillants :

En hommage aux vulves et aux vagins

En mai 2022, l'ACPPD a organisé un événement parlementaire pour célébrer les vagins et les vulves et l'importance de leur inclusion et de leur visibilité dans la recherche sur la santé, en politique, dans l'élaboration des politiques, chez le/la médecin et au-delà. L'événement a été dirigé par la députée Pam Damoff et co-animé par la sénatrice McPhedran, la députée Elizabeth May et la députée Leah Gazan. Il a mis en valeur la marque de l'ACPPD et a été une occasion de stimuler les adhésions.

Conférence sur la santé sexuelle à la Barbade

Toujours en mai, l'ACPPD a été invitée par le Forum des parlementaires européens (EPF) à participer à l'événement « A Caribbean-African dialogue: Investing in Young people's Health and Futures, ensuring Equitable Access to Reproductive Health Information and Services » [Un dialogue Caraïbes-Afrique : Investir dans la santé et l'avenir des jeunes, assurer un accès équitable à l'information et aux services en matière de santé génésique]. Le thème de la conférence était d'assurer un accès équitable à l'information et aux services de SDG. L'ACPPD y était représentée par la sénatrice Moodie et le sénateur Ravalia. Tou-te-s deux ont présenté une allocution lors d'une séance intitulée « Expériences d'autres régions », soulignant le manque de formation en matière de SDG dans les facultés de médecine et la nécessité d'un meilleur accès dans les régions rurales.

Les conversations ont été fructueuses, couvrant un large éventail de sujets tels que la pauvreté, les déterminants sociaux de la santé, les ITSS, l'impact de la culture masculine toxique, la violence sexuelle, l'âge du consentement, la santé sexuelle des adolescent-e-s, l'impact des médias sociaux, et plus encore. Fait important, la réunion a permis de mettre en relation des porte-étendards de la SDG de différentes régions afin qu'ils/elles partagent leurs connaissances et leur expertise.

Pour plus d'information sur les conclusions clés de la conférence, [cliquez ici](#).

Congrès international sur le sida 2022

Lors du Congrès international sur le sida tenu à Montréal en juillet 2022, l'EPF a saisi l'occasion d'accueillir une délégation européenne de parlementaires travaillant aux enjeux de santé et de droits génésiques, pour une conférence parlementaire. En plus d'assister au Congrès, les parlementaires se sont réuni·e·s pour partager leurs points de vue sur des enjeux clés de santé sexuelle dans leurs pays. La députée Leah Gazan y a représenté l'ACPPD et a parlé de la stérilisation forcée comme d'une question importante au cœur des droits sexuels et génésiques et de l'adoption proposée du principe de Joyce (faisant référence à Joyce Echaquan).

Journée internationale pour l'avortement sûr

Pour souligner la Journée internationale pour l'avortement sûr, la D^{re} Hedy Fry et la sénatrice Rosemary Moodie ont lu des déclarations à la Chambre des communes et au Sénat, au nom de l'ACPPD. Les déclarations ont souligné les défis continus dans la tâche d'assurer le plein accès à l'avortement pour toutes les personnes qui le désirent.

La déclaration de la D^{re} Fry est accessible [ici](#).

La déclaration de la sénatrice Moodie est accessible [ici](#).

Conférence internationale sur le planning familial

La Conférence internationale sur le planning familial (ICFP) a lieu en novembre à Pattaya City, en Thaïlande. Elle a servi de point d'inflexion stratégique pour la communauté mondiale de la santé génésique, offrant une tribune mondiale aux pays, organismes et individus pour prendre des engagements importants et célébrer les réalisations – en tant que plus grande conférence scientifique mondiale sur la planification familiale et la santé génésique.

La conférence a également permis aux parlementaires du monde entier de se réunir dans le cadre du Forum parlementaire mondial pour échanger des idées sur les politiques et les initiatives en matière de planification familiale. La députée Leah Gazan y a représenté l'ACPPD.

Lancement du rapport 2022 sur l'État de la population mondiale

Action Canada, l'UNFPA et l'ACPPD ont réalisé le lancement canadien du rapport de l'UNFPA sur l'État de la population mondiale 2022. L'événement a permis d'analyser le rapport de 2022, intitulé « Comprendre l'imperceptible : Agir pour résoudre la crise oubliée des grossesses non intentionnelles ». Le panel était composé de collègues d'Action Canada, de l'UNFPA, d'Affaires mondiales Canada, du Conseil consultatif canadien des femmes immigrantes et d'InterPares; la sénatrice McPhedran y a prononcé un mot d'ouverture au nom de l'ACPPD. L'auditoire se composait de représentant·e·s de la société civile, du parlement et du gouvernement, ce qui a permis une discussion étoffée sur le rôle que le Canada doit continuer à jouer dans l'appui relatif aux enjeux de SDG dans le monde, et ce, en dépit de l'offensive mondiale croissante à leur égard.

Pour lire le rapport complet de l'UNFPA, [cliquez ici](#).

Action concernant le statut d'organisme de bienfaisance des centres de crise de grossesse

En janvier, l'ACPPD a envoyé une lettre à la ministre Freeland sur la nécessité de révoquer le statut d'organisme de bienfaisance des organismes anti-choix. La lettre a été adressée à la ministre Freeland par la D^{re} Fry au nom de l'ACPPD.

La D^{re} Fry a reçu une réponse positive du bureau de la ministre Freeland, la remerciant ainsi que l'ACPPD d'avoir signalé le problème et indiquant que la lettre sera prise en considération.

Semaine de la santé sexuelle et génésique (SSG)

La Semaine de sensibilisation à la santé sexuelle et génésique (Semaine SSG) se déroule en février de chaque année. Elle vise à rehausser la sensibilisation à la santé sexuelle et génésique et à promouvoir des ressources afin d'améliorer la santé communautaire au Canada. Le thème de la campagne 2023 était « Connais les faits! ».

Cette année, l'ACPPD a organisé un événement soulignant les mesures que les décideur·euse·s peuvent prendre pour que les gens disposent des informations nécessaires pour faire des choix éclairés et sains en matière de santé sexuelle et génésique. Le bureau de la députée Taylor Roy a organisé un événement au nom de l'ACPPD – une discussion de panel sur le travail en cours pour assurer que les personnes au Canada et dans le monde aient accès à des informations exactes et complètes sur la santé sexuelle et génésique.

L'ACPPD était représentée par les députées Elizabeth May et Jenica Atwin ainsi que par la sénatrice Gigi Osler, qui ont toutes trois joué un rôle de modératrice au sein du panel, faisant ressortir les points de vue des panélistes de la société civile. [La D^{re} Fry](#), [la députée Atwin](#) et la [sénatrice Osler](#) ont également prononcé au cours de la semaine des déclarations à la Chambre et au Sénat à propos de la santé et des droits sexuels et génésiques dans le monde, de l'accès à la contraception et de l'accès à l'avortement.

Communications

L'ACPPD publie des bulletins d'information trimestriels et des mises à jour périodiques.

[Cliquez ici pour vous abonner au bulletin d'information de l'ACPPD.](#)